

Ruptures et continuités présentes en Méditerranée

Par

Georges Corm

Deux questions majeures à discuter

1. La dynamique des conflits géopolitiques
2. Les méfaits de l'économie de rente

La Méditerranée: Une mer convoitée

- Par puissances riveraines ou plus lointaines, en raison de:
 - Position géographique stratégique sur la fameuse route des Indes
 - Lieu de naissance des trois monothéismes
 - Formidable réservoir énergétique
- De nombreuses guerres s'y sont déroulées, notamment dans les temps modernes les guerres de colonisation et de décolonisation
- Dans l'Antiquité les Guerres puniques entre Rome et Carthage
- Sur le plan mémoriel, l'invasion de la péninsule ibérique par les Arabes, les croisades, l'expansion ottomane ont laissé des traces profondes sur l'une et l'autre rive
- Que la thèse du conflit des civilisations fait revivre.

La fausseté de la thèse du conflit des civilisations

- A l'exception de la Syrie et de l'Iran, tous les gouvernements de pays musulmans sont des alliés de l'Occident
 - Des centaines de milliers de famille envoient leurs enfants étudier en Occident et non dans d'autres Etats musulmans; beaucoup d'entre eux ne rentrent pas chez eux
 - Les plus pauvres des musulmans risquent leur vie par dizaine de milliers pour rejoindre la rive européenne de la Méditerranée
- Où se trouve donc le conflit de civilisation ???

Liste des conflits qui déchirent la Méditerranée est impressionnante

- La crise de Suez en 1956 et les guerres israélo-arabes
- Chypre toujours coupée en deux depuis 1974
- Le Liban a connu une déstabilisation violente profonde entre 1975 et 1990
- Puis cela a été le tour de l'Algérie (1992-2000)
- Mais aussi les guerres balkaniques (dislocation de la Yougoslavie 1990-1999)
- Puis désir des Etats-Unis de remodeler le Moyen-Orient (Georges Bush Jr.) et invasion Irak (le bassin syro-mésopotamien comme unité géographique)
- La Palestine toujours en souffrance
- Aujourd'hui crise libyenne et crise syrienne du fait du dérapage de la vague libertaire arabe de 2011 qui dégénère en montée des mouvements d'islam politique violent

Couplée aux effets de l'économie de rente et alimentée par elle, les conflits deviennent ingérables et insolubles

Les méfaits socio-économiques du modèle rentier

- La rente n'est pas seulement celle des hydrocarbures, elle s'étend à de nombreux secteurs:
 - en tête, le secteur foncier stimulé par la croissance démographique
 - le secteur commercial avec les agences exclusives sur les produits importés
 - le secteur touristique et les grands sites archéologiques
 - le flux de remises d'émigrés
 - Les droits de transit (Canal de Suez, oléoducs et gazoducs)
 - les aides extérieures
- Elle provoque une paresse industrielle et technologique
- Elle maintient un taux très élevé de chômage (le plus haut des différentes régions du monde au Moyen-Orient)
- Ainsi qu'une émigration rurale accélérée vers les villes

Les effets de la paresse technologique

- Le nombre annuel de brevets d'invention dans les pays de la rive sud est très faible:
 - 3 263 pour la rive sud (sans Israël : 6895) dont 82% pour la Turquie
 - 74 291 brevets pour la France, l'Italie et l'Espagne en 2016
- Les exportations à contenu technologique en provenance de la rive sud sont en conséquence très faibles avec 2% pour la Turquie et 0,5% pour l'Egypte,
- Alors que pour la France, le pourcentage est de 26,7% en 2016
- Par ailleurs, en dehors du secteur agricole moderne, un afflux de population rurale pauvre dans les villes gonflent les chiffres du chômage

Un mode de croissance toxique

- L'économie de rente produit donc des taux très élevés de chômage
- Lesquels produisent la pression migratoire vers la rive nord où de nombreux migrants perdent la vie en traversant la Méditerranée
- **En raison du chômage de masse, les organisations terroristes peuvent facilement recruter des candidats à l'attentat suicide sur la rive sud comme aujourd'hui sur la rive nord**
- **Un économiste algérien, Ahmed Henni, a analysé la montée de l'islam politique comme une demande d'une part plus grande des rentes produites par les économies du sud**
- **Le rapport de 2005 du Plan Bleu avait prédit des crises et des conflits sur la rive sud si la croissance économique y restait trop faible**

La misère du monde rural

- Hors secteur de l'agriculture moderne, les ruraux pauvres sont les grandes victimes du modèle rentier
- Le taux d'analphabétisme y reste important dans certains pays
- La pression migratoire vers les villes est en croissance et de là vers la rive nord faute de trouver des opportunités d'emploi décentes (suivant les critères du BIT) dans leur propre pays
- C'est un cercle vicieux qu'il est difficile de briser et qui est en augmentation constante

Une croissance de 7% au moins

- Le rapport du Plan Bleu de 2005 a estimé qu'il fallait au moins une croissance annuelle du PIB des pays de la rive sud de 7% par an pour qu'il puisse y avoir convergence entre les deux rives.
- Pour cela il convient de changer drastiquement le mode actuel de gestion économique rentier pour aller vers un mode productif intégrant de façon efficace les sciences et technologies et réduisant drastiquement le chômage.
- Sans quoi nous resterons sur un scénario tendanciel aux résultats catastrophiques
- Ou au mieux sur un scénario de *statu quo*, sans parvenir à un scénario de transition intégrant efficacement les dimensions environnementales.

**Pour reprendre l'étude de scénarios, un Plan
Bleu renforcé est nécessaire**